

L'Eucharistie et la question sociale

IV — La leçon de l'histoire

Dans toute institution les principes ont droit à leur place, c'est-à-dire la première. Ils sont la base de tout l'édifice et c'est faire œuvre utile, nécessaire même, que d'en rafraîchir de temps en temps sa mémoire. C'est aussi un excellent moyen pour faire adopter une idée jusque dans ses dernières conséquences que de montrer les avantages qui en découlent et d'en faciliter la mise en exécution par des suggestions judicieuses et pratiques. Toutefois, pourachever de convaincre, rien n'est si fort que la leçon de l'histoire. Après l'avoir entendue, chacun peut répéter le *Quod isti et istæ cur non ego?*

Or, dans le sujet qui nous occupe il y a plus que des principes à rappeler et des suggestions à proposer, il reste une part bien consolante, celle des faits de l'histoire à recueillir. Nous nous sommes demandé si nos grands sociologues chrétiens, ceux qui se sont tournés avec amour vers le peuple, ceux qui ont travaillé à son bien-être et ont voulu par là sauver les âmes, avaient réellement donné à l'Eucharistie une place d'honneur dans leur vie, s'ils avaient allumé la flamme de leur charité au foyer qui ne cesse de se consumer dans le tabernacle, et enfin si le succès qui a couronné leur zèle devait rejoaillir en définitive sur l'Hostie sainte qui en aurait été l'inspiratrice. Nous avons feuilleté d'une main émue les pages de leur histoire et nous avons eu la bonne fortune de constater que les faits dépassaient nos prévisions. Si bien qu'on peut affirmer sans hésitation que l'Eucharistie a été la grande force des apôtres sociaux et que c'est à elle qu'ils se plaisent d'attribuer la somme de bien qu'ils ont fournie. Le divin Sacrement apparaît au-dessus de leurs œuvres comme un soleil qui vivifie tout, fait monter la sève jusque dans les rameaux les plus éloignés et porte sinon partout le confort matériel, du moins toujours la consolation et la paix. Nous allons recueillir à travers ce champ de lumière quelques étincelles qui achèveront d'éclairer nos esprits et d'animer nos coeurs à imiter de si beaux exemples.